

EL CONCISO.

N. 4.
un real.

LUNES 1.º DE MARZO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

Berengena.

No pensamos meternos en un berengenal; ántes bien sacar de él á los que se han metido. Quando se habla de una cosa, bueno es definirla primero. *Berengena*, dice el Diccionario, es una planta que produce unos tallos vellosos, huecos y ramos &c. &c. Y en latin la nombra *malum in sanum*, ó sea *manzana insana*: no hay que olvidar el latin.

Pero ademas de esta clase de *Berengenas*, hoy dia se conoce otra, creada en Vitoria por un pobre diablo natural de Córcega, metido á rey de España. Creyendo gobernar esta Península, por consejo de su amo el D. Quixote de la Triste Apretura, creó una órden que llamó órden de España, y cuya insignia era..... (habiendo suplicado á un caballero Berengenario que nos la manifestase para hacer una exâcta descripcion: el tal caballero se ha puesto como dicen que se pone el diablo quando se le muestra la cruz.)

A esta insignia, pues, es á la que hoy dia llamamos tambien *Berengena*, y á los que la llevan al pecho, *Berengenarios* (a).

Pepe (este es el nombre del rey) dice la historia que

(a) Arriaza en su bello *Desenfado patriótico* dice en boca del emi-

enviado por Pepillo á que Cadiz se rindiera.

«Pues juro á Pepe pagarán la pena:

«Lo juro por la verde *Berengena* (1)

«Que traigo al pecho; venerable escudo

«Que me lo miro, me lo roco y dudo

«Tanto valor se diese á un juramento,

«Siendo yo capaz de hacer un ciento.

fué un pobre diablo; bebedor, jugador, respingador, embrollador, con otros trescientos ó quatrocientos infames vicios, pero por lo demas hombre de bien, si los hay. Revestido de rey, como el demonio de serpiente se valió de esta *manzana insana* (no olvidar el latin) para hacer pecar á varios españoles: la perversidad en unos, y la flaqueza en otros, los induxo á comer de este maldito fruto, y étele que contraxeron el pecado *berengenal*.

Pepe obró en esto tan astuto como el demonio: comprometer era su objeto y lo consiguió; pero en el pecado *berengenal* hallamos que no todos están igualmente culpados; y que unos son dignos de remision; y que para los otros *nulla est redemptio*: aclaremos nuestras ideas.

Ya en otro tiempo hemos dicho que algunos españoles se han visto precisados á admitir la *Berengena*, y á llevarla al pecho contra toda su buena voluntad y sana intencion: hemos citado caso en que el *Berengenario* se ha visto comprometido en la calle por llevar oculta su *Berengena*, y haber sido descubierto y aun reprendido por la Policia. Así pues, hay quatro clases de *Berengenarios*; á saber: *Berengenarios natos*, que así llamaremos á aquellos que apegados, desde el principio, al partido frances por ambicion, egoismo y perversidad de su corazon de *Berengena*, les tocaba como de caxon la tal insignia *Berengeneria*. 2.^a clase: *Berengenarios berengenantes*; llamamos así á aquellos indignos españoles de quienes nadie se acordaba para tal premio de *Berengena*, y sin embargo ellos mismos directa ó indirectamente pretendieron meterse en el *Beren-*

(1) "A la nueva institucion caballeresca del rey Pepe se le ha dado, en Madrid, el nombre de orden de la Berengena. Las pruebas que se requieren para cruzarse, son el abjurar de su legitimo rey y del honor é independendia de su nacion. La insignia que se recibe en pago de tanta baxeza es una estrella de vidrio, cuya fragilidad simboliza la duracion de la dinastia que la reparte; y la vileza del material, iguala á los que tanto la apetecen con los indios bravos, que empiezan á vender su independendia por unas cuentas de vidrio." *Arriaza*.— Tambien se le ha dado despues el nombre de la *orden de Gijón*, aludiendo á la divisa de los toros que se corren en Madrid.

genal. 3.^a clase : *Berengenarios apáticos* : son aquellos que no la pretendian ni reusaban , y al darsela se acomodaron muy bien con ella. 4.^a clase : *Berengenarios forzosos* ; y son algunos que ni querian ni quieren la *Berengena* ; pero han tenido que admitirla *por fuerza* , por no comprometer mas sus intereses y comodidades , ó acaso por no poder menos.

Quando se ven los toros desde talanquera es facil rajar, trinchar , cortar , tirar tejos y rebeses á troche y moche, y dé donde diere ; pero y las circunstancias.....

García resiste jurar á Pepe teniendo ya apuntado el enemigo sobre él : prefiere morir á las vanas palabras de decir *juraré* : pudo hacerlo así y fugarse al tercer dia : sin embargo quiere ántes morir que ceder á las circunstancias. ¿ Pretenderemos que todos muestren un heroismo igual á este ? ¿ No sabremos distinguir entre los malvados de corazon , engañados por el error , y débiles sin mala intencion ? Todos son culpables se dirá : sí , lo son ; ¿ pero es igual su culpa ? Nó. Los *Berengenarios forzosos* no deben confundirse con las otras tres clases : son dignos de nuestra compasion : han sido débiles ; pero no han sido malos : no han tenido valor para huir del territorio oprimido y evitar así este borrón ¿ pero sabemos las circunstancias que han motivado su permanencia entre los enemigos ?

Así pues opinamos, que los *Berengenarios forzosos* deben ser acogidos entre los buenos. = Pero unos hombres que han llevado tal insignia , alternarán ahora entre..... = Nó ; no deben alternar. Opinamos tambien que por el decoro , por el buen parecer y por el interes nacional ; deberian ser excluidos por cierto tiempo los *Berengenarios forzosos* de todo empleo , cargo , ó comision de alguna importancia. Los hombres reflexivos , verdaderos amantes del bien y que conocen el vicio de los extremos , hallarán muy justa esta suspension temporal , y muy útil para no exâsperar los animos : los irreflexivos y que todo lo quieren llevar á rajatabla , á fuerza de zelo confunden las cosas. *El que sea pícaro que la pague* es uno de los axiomas del Conciso ; pero advirtiéndolo siempre que se debe estar seguro de quien es el *verdadero pícaro*. No dudamos que el Gobierno haya tenido doscientos ó trescientos confidentes buenos

4
patriotas entre los enemigos; y que hayan hecho buenos servicios; y para que un *buen* confidente haya podido hacer *buenos* servicios, debe haber renegado en público de nuestro gobierno, de nuestro teson, y de todo quanto era favorable á nuestra causa; debe haber fingido gran amistad con los enemigos; debe haber admitido empleo, comision, *Berengena*; y si no lo ha hecho así, habrá sido un confidente *de ciento en boca*. Ahora pues aquí tenemos otra clase de *Berengenarios*: á estos debe premiarlos el Gobierno á su tiempo, despues de hacer patentes sus servicios. Pero darles en el dia empleos, ó comisiones, nos parece un poco impolítico. Hasta que se laven (para con el público que ignora sus buenos servicios) del aparente pecado *Berengenal*, deben contentarse con la satisfaccion de haber servido á su patria; y su pureza deben esperarla de la publicación (á tiempo oportuno) de sus buenos servicios. En tal caso el Gobierno puede estar seguro que el público quedará satisfecho de esta clase de *Berengenarios*; pero tambien puede tener entendido, que si se manifiesta un solo caso de parcialidad, compadrazgo &c., el público no creerá despues ni aun la verdad.

Sr. Conciso: interesado en mi patria como español, no puedo oír que al gobierno se le achaquen culpas que no tiene, pues conozco en lo que voi á referir, que están en los gobernantes de los pueblos.

Sucede que esta ciudad está rodeada de fosos de fortificación, haciendo en primer lugar notable perjuicio á los propietarios porque los mas no han podido derribarla á causa de la carestia de los jornales; en segundo el afear este hermoso recinto; y el tercero y principal, el ser un escondite para ocultar los géneros y efectos que entran de contrabando como lo he visto con notable perjuicio de la hacienda nacional. La Cartuja tiene un foso que ocupó al enemigo meses en construirlo, y está que no hay mas que ponerle la artillería para ser una obra en toda su perfeccion; y digo yó, esto que de nada nos sirve y que á los enemigos está bien visto que siempre les fué útil

¿no será muy oportuno el demolerlo? Hablo por esta capital y lo mismo digo por todo el reino.

Para verificarlo sin gravámen de los pueblos ni del Estado, está claro que con los presos de las cárceles, á quien tambien les hará beneficio que les dé el aire libre, y con su escolta competente está conseguido el fin. Sirvase V. publicar, Sr. Conciso, este pensamiento, por si el gobierno tiene á bien mandarlo verificar. Sevilla y febrero 6 de 1813. = E. A.

Idea que da el Courier sobre el ejército grande.

El primer cuerpo, en Thorn: se compone de 3 generales, 19 coroneles, 8 capitanes, 5 tenientes, 3 alfereses, un tambor y..... ningun soldado.

Segundo cuerpo en Mariemburgo: de 2 generales y nada mas.

Tercer cuerpo en Elbing: de 4 generales, 7 coroneles, un capitan y 2 trompetas á pie.

Quarto cuerpo en Marienwerder: de 5 generales y 2 trompetas á pie.

Quinto cuerpo, debia ir á Varsovia; pero ningun individuo pudo llegar allá.

Sexto cuerpo, en Plock: de 4 generales, 1 coronel, 1 sargento con 1 cañon de á 6, desmontado.

Septimo cuerpo, entre Presing y el Vístula: de 3 generales y 7 coroneles.

Octavo cuerpo..... no existe.

Noveno cuerpo en Dantzick: de solo el edecan favorito del collon imperial.

Décimo cuerpo, está en marcha: de 2 cabos, 3 tambores y un soldado.

Moralidad de esta fábula. Se salvan los generales y oficialidad; y.... lo demas adivínelo el lector.

Parte del virey del Perú al ministro de la Guerra fecha 13 de octubre próximo.

Tengo la mayor satisfaccion en comunicar á V. E. para que se sirva trasladarlo al supremo consejo de Regen-

6
era la agradable noticia de que de resultas del paseo militar que las columnas del ejército Real hicieron por las cuatro provincias del Alto-Perú, pertenecientes al vireynato del río de la Plata han quedado y continúan aquellos naturales en la mayor tranquilidad, bendiciendo la mano bienhechora que les ha roto las cadenas con que los oprimian los disidentes de Buenos-Ayres. Pero hasta arreglar y consolidar el gobierno civil de Real Hacienda, poner en movimiento los minerales de Potosí, y metodizar la elaboración de aquella casa de moneda y banco de rescate, ha quedado una correspondiente guarnición en las cabezas de provincia y pueblos de consideración; á cuyo fin el general en jefe D. José Manuel de Goyeneche estableció su residencia en dicho Potosí, haciendo adelantar la vanguardia compuesta de 400 hombres, 10 piezas de artillería volante y un cuerpo de reserva de 100 hombres á las órdenes del coronel D. Pio Tristan, mayor general del ejército, quien habiéndose movido desde Simpacha en busca de los enemigos, que en número de 2200 hombres á las órdenes de un tal Belgrano, general que se dice de las huestes revolucionarias, se hallaban en el pueblo de Humahuaca, tomaron el partido de replegarse abandonando con mucha anticipación las fortificaciones con que creyeron hacer inexpugnable aquel punto. El ejército Real los siguió hasta Jujui y Salta de Tucuman, en donde tampoco se atrevieron á esperarle continuando su fuga, llevándose consigo por la fuerza todos los miserables habitantes desde el obispo inclusive abaxo, sin respeto, ni sin consideración alguna á sus calidades, sexo, ni edad; pero persiguiéndolos sin cesar las guerrillas de la tropa del Rey iban abandonando esta pobre gente, que siendo recogida y consolada por aquellas con toda humanidad, á cada hora llegaban muchos á sus hogares, dando infinitas gracias á Dios de haberlos libertado de tan cruel cautiverio.

El día 28 de agosto quedaban los enemigos al otro lado del río del Pasaje, y las guerrillas de la vanguardia á 8 ó 10 leguas de distancia, esperando un refuerzo y caballos de remonta que estaban próximos á unirseles para continuar la persecución del enemigo hasta San Miguel

de Tucuman , en donde segun mis órdenes deben hacer alto hasta adquirir noticias positivas de la fuerza y operaciones del general Vigodet , de las de la capital insurgente y el estado del Paraguay que dicen haberse unido á la causa legítima y al gobierno de Montevideo ; para lo qual tengo dispuesto que se abra una comunicacion , por el rio Colorado hasta su confluente con el Paraná más arriba de Corrientes , con aquellas dos provincias á fin de combinar el plan de operaciones que convenga seguir. Por decontado con la conquista de Tucuman se les quita á los insurgentes una gran parte de sus recursos , que junto con los que han perdido con las 4 provincias del Alto-Perú quedan reducidos á un circulo bastante estrecho. Lo que mas debe celebrarse de estos felices resultados es la poca efusion de sangre que han costado , pues de los choques en que ha sido indispensable derramar alguna y con la pena capital de los cabecillas (que no pasan de 30) se ha conseguido la tranquilidad de mas de un millon de almas que unas vivian errantes , y otras en la opresion mas horrorosa. En prueba de la acendrada fidelidad de los habitantes de esta illustre capital (manifestada en quantos casos han ocurrido) no me parece fuera de proposito comunicar á V. E. que las tropas de esta guarnicion , que operan contra los disidentes del Sur y Norte de este gobierno , distan entre sí 1200 leguas cosa que con razon admirará por las incomodidades , fatigas y privaciones que han tenido que sufrir en unos caminos tan dilatados , asperos y por la mayor parte escasos de recursos.

Caliz 28. = Se sabe que han enviado de Lima á Montevideo mas de 1000 duros en dinero , varios pertrechos de guerra y algunos viveres. = Hoi ha habido en la Isla de Leon Tedeum y salvas de artillería , por las ventajas de los rusos.

Partes telegraficos. = *Dia* 28. De las 12 de ayer á las de hoi. = Siguen los mismos trabajos. = La bateria del puente de Suazo ha hecho saludo por las ventajas obtenidas por los rusos contra los franceses.

Capitania del Puerto. = *Dia* 28. De las 12 de ayer á las de hoi han entrado : de Guernesey y Lisboa b. ing. *Swift* con mercancías ; de Terranova otro id *Margarita* con ba-

calao : de Filadelfia, Sabaná y Charlestown 3 emb. name. con
 arroz, harina y maiz : de Gibraltar b. id. *Mariner* con
 harina : de Salou, Málaga y Algeciras 3 bcos. esp. con
 aguardiente, papel, vino y cebada.

TEATRO. = El hijo reconocido, comedia en 2 actos. =

Tonadilla. = Las máscaras. = Saynete. = A las 5.

El mejor alcalde el Rey, comedia en 3 actos. = Un duo. =

El fandango. = Saynete, con la cachucha. = A las 8.

Redactor general del 28 de Febrero.

En el mes de enero han muerto en Cádiz 330 personas; entre ellas 56 niñas y 76 niños; han nacido 232 criaturas; y ha habido 55 matrimonios.

IMPRESOS. = *Gaceta de la Regencia del 27.* = Redactores anteriores.

Diario mercantil del 27. = La responsabilidad de muchos es la de ninguno. Propone que la Regencia sea exclusivamente responsable de las resoluciones generales; sus secretarios, de las particulares; y los oficiales de los extractos, de las notas y de las órdenes.

Abeja española número 169. = Seríamos muy necios si perdiésemos el fruto de la gran lección que estamos tomando; nuestro objeto, pues, debe ser arrojar los enemigos de la península hasta conseguir nuestra independencia política, y elevarnos al rango de las naciones verdaderamente grandes, para gozar tranquilos de la vida social. Falta que se cumpla la Constitución con religiosa exactitud, para que produzca la felicidad de que es susceptible. Los que dicen que las Cortes no debieran haber pensado sino en levantar ejércitos y en proporcionarles vestuarios, armamentos y subsistencias, son unos miserables ignorantes, ó mas bien unos perversos; porque no se puede atribuir à ignorancia todo el extravío que manifiestan en sus conversaciones.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.